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青话元老惜别舞台
经典戏剧何日再现

———莎剧《安东尼与克莉奥佩特拉》引发话剧舞台反思
! ! ! !焦晃和顾永菲领衔主演的莎士比亚话
剧《安东尼与克莉奥佩特拉》明天将在人民
大舞台上演第一轮的最后一场，这也很可能
是原“上海青话”元老们最后一次整体亮相。
戏剧界元老人物在舞台上驰骋，而本土青年
观众的口味早已被快餐式的爆笑喜剧“宠”
得静不下心，看不入戏。恰恰此时，演员连演
!"多天也需要调养。两者共同作用，加速了
这一戏剧“经典时代”的提前终结。

! ! ! !日前! 媒体曝光南昌路林风

眠旧居开了一家"情趣用品#店$

昨天我从文物主管部门获悉!当

地工商管理机构已依法取缔了这

家无证经营的店铺$

据说! 若非该店铺恰好 "无

证%!还真无奈它何$ 林风眠旧居

或许只好继续"情趣%下去!因为

法律没有规定它不可以在那里

"情趣%$

我不知道! 法国巴黎这么有

情趣的地方!是否会允许"情趣用

品%店开到莫奈&梵高&毕加索&马

蒂斯等的故居$

或许在世界美术史上! 林风

眠未可与上述这几位西方艺术大

师并论!但在中国美术史上!林风

眠与刘海粟& 徐悲鸿等都是推动

中国美术史从传统进入现代的重

要人物$中国美术有今天!离不开这几位$中

国美术如果有更辉煌的未来!这几位中国现

代美术开创者的价值必将更为人们重视$

上海有幸成为中国现代美术的发祥地!

自然也留下了一些那个重要历史时期艺术

大师的旧居$这是这座城市的骄傲$如果规

划&设计和管理得当!必为上海增添魅力$但

如今! 一些艺术大师的旧居虽然挂了牌!然

而里面早已 "换了人间%! 难以窥见昔日风

采!更遑论追寻艺术精神了$ 还有一些连牌

子都轮不上挂!不在拆迁范围已属幸运$

很多事情关键在于是否认识到其价值$

认识到位了! 其他措施自然逐步会到位的$

上海何不从任伯年& 吴昌硕以降遴选出 !"

位海上画派代表性画家的故居进行重点保

护!恢复昔日情景!布置一些作品&遗物&文

献等陈列'

到上海来看什么' 不仅仅是看高楼大厦!

还可以看到她曾经对中国文明史的推动$ 这

才是这座城市真正的价值和情趣所在$

对一座城市文化历史的保护!政府部门

有首要责任$ 但是!作为市民也同样要有此

意识和责任感$ 如果市民有这样的意识!那

"情趣%店是断然不会出现在林风眠旧居的!

纵然它是有证经营$如果我们自己都认识不

到这座城市的文化价值!也不爱护它!那就

不要埋怨别人不重视我们了$ 林明杰
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! ! ! !由台湾国光剧团的梅派名旦魏海敏和
上海京剧院的余派女老生王珮瑜合作的京
剧《白蛇传》明天将亮相上海大剧院“两岸流
芳———京昆群英会”。作为此次“两岸流芳”
的压台戏，这一版本的《白蛇传》因为独特的
演员组合而引人注目。昨天记者特意来到上
海京剧院排练厅探班，看看这一“大娘子小
丈夫”组合磨合得如何。

老生变身小生
随着热闹的“水斗”结束，王珮瑜扮演的

许仙出场。或许是习惯了王珮瑜的老生身
份，记者总觉得许仙的举手投足间还是有些
老生的味道，只不过不戴髯口像个“小男生”
扮演的“#版老生”。及至“断桥”一场，许仙
遇到了从金山寺杀出来的白素贞，魏海敏一
声声“冤家”喊得爱恨交织、深情款款，而许
仙脸上带着些顽皮，还常常趁着以袖遮面或

转身时“窃笑”，一副很好玩的样子。下了场，
王珮瑜“辩称”自己排练时失笑是因为忘记
一些身段地位，但又乐滋滋地问：“我萌 ？”

早有合作意向
魏海敏和王珮瑜说她们两个早就有意

合作，但又不想随便演个老生、青衣合作的
传统戏。一开始是想搞个新编戏，却迟迟没
有合适的本子。这次魏海敏应邀参加“两岸
流芳”系列演出，两人才有了这一合作机会。
魏海敏早在上世纪 $"年代就曾在北京长安
大戏院演过《白蛇传》，并得到杜近芳的肯
定。而王珮瑜演许仙是一个挑战，她戏称自
己“这么多年来没摘过胡子”。

期待演出加分
从老生到小生，水袖、台步、身段等都有

不同，王珮瑜说自己在排练时曾习惯性地抬

起手想理髯口，抬到半当中才想起这回没有
髯口可理了，立即改为拉一拉衣服。和旦角
演感情戏更是让王珮瑜不大习惯，她说以前
演老生基本上都不和旦角对视，就算有感情
戏也比较含蓄，所以这次在拍宣传照的时候
魏海敏深情款款地望着她时，“我顿时石化
了，嗒嗒嗒三滴汗。”说到这次排《白蛇传》的
收获，王珮瑜开玩笑称如果这次演得好不仅
自己“加分”，也会给那些演《白蛇传》的女演
员多一个选择，如果不想找小生演员搭档的
话可以来找她。 本报记者 王剑虹

“大娘子”款款深情
“小丈夫”背身偷笑
———昨观魏海敏、王珮瑜排练京剧《白蛇传》

! ! ! !王菲 #"!# 演唱会重庆站落下了帷幕$

观众席坍塌事故警钟长鸣!此时此刻!王菲

却在微博上发出一张演出结束后的鬼脸自

拍照与歌迷道晚安!丈夫李亚鹏随后转发并

亲昵称其"高中女生%$

尽管说事故主要责任方是主办者!但王

菲的这张鬼脸照片仍是对伤者的一种轻视$

有网民批评()王菲还真值钱啊* 怎么不体恤

别人的辛苦钱!拿粉丝的喜爱当成暴赚的资

本!请问天后可心安理得' %

歌迷是艺人的衣食父母! 面对受伤者!

王菲哪来的好心情' 从这张搞怪照片中似乎

感觉不到王菲对倒塌事件有歉疚和不安!这

种麻木态度比演唱会走音更可怕。吴为忠

王菲哪来的好心情#

! ! ! !本报讯（记者 夏琦）昨天，微博上两条
假消息令人关注，内容分别是“俞灏明昏迷
被送进急诊室”和“维塔斯猝死”，两条微博
的转发量加起来超过 %万条，但事后都被证
实为虚假消息。

关于俞灏明的这条消息前天下午 &时
许就由网友发上微博，称此前与 '()*+,一同
拍戏烧伤的俞灏明因伤口感染导致昏迷，再
次被送进急救室。但昨晚俞灏明所属天娱传
媒公开辟谣，表示俞灏明目前正在北京顺利
进行康复治疗且恢复状况良好，请大家不要
担心。

昨晚 -时许，又有网友发微博，称俄罗
斯高音歌王维塔斯官网发布其猝死的消息。
此消息一出，转发者众多，甚至包括一些名
人也跟进转发并表示哀悼。但记者随后登录
维塔斯的俄罗斯官网，并没有找到这条消
息，而维塔斯中方经纪人随后在接受采访时
也表示这是一条假消息。
接连两条假消息引来大量转发，众多网

友在事件被澄清后表示感觉被欺骗，也意识
到转发微博需谨慎。

维塔斯猝死# 假的$

网友意识到转发微博需谨慎

! 魏海敏和王珮瑜+右,昨排练-白蛇传.

! 焦晃与顾永菲主演的 -安东尼与克莉奥

佩特拉.剧照 本报记者 胡晓芒摄

! 林风眠旧居开成)情趣用品#店 图 ./
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老将上阵 复演莎剧
稍了解上海话剧历史的观众都知道，从

0月 !!日起在人民大舞台上演的这出莎剧
很可能是“上海青话”整体挥别舞台的作品。
成立于 !$%1 年的上海青年话剧团与创始
于 !$%" 年的上海人民艺术剧院，于 !$$%

年合并为上海话剧艺术中心。活跃于上世
纪 -" 年代的“青话”曾代表着上海乃至全
国戏剧人出演莎剧等外国戏剧的最高水
平，原“青话”团长、著名演员娄际成曾表
示，“青话”这个伴随他成长的团体解散后，
“对她的感情至今没有归宿。”由焦晃牵头，
集结了娄际成、顾永菲、卢时初、杜冶秋以
及吕梁、王国京、徐松子、耿涛等 -"多位演
职人员的剧组，纯粹就是为了上演一台莎
士比亚经典剧目而重回舞台。这批戏剧界
元老级人物大都已七十多岁，其中扮演预
言者的杜冶秋年届八十。在这出以古罗马
与埃及的战争为背景，以罗马执政官安东
尼（焦晃饰）与埃及艳后克莉奥佩特拉（顾
永菲饰）的爱情与人性挣扎为主线的剧目
中，演员和剧中人一样显示出对生命和事
业的崇高敬意。

跌打滚爬 伤病不断
为了完美呈现战争戏和宫廷戏，也为了

弥补 0-年前上演该剧时“条件简陋”的缺憾，
此番演出舞美耗资数十万元，还动用了液压
装置。但第三场演出时，王国京在台上被失灵
的液压装置卡住大腿。眼见“战友”负伤，焦晃
当场急得眼压升高，事后检查发现高达 &2%

帕，并直接导致一眼出现三分之二盲区，视角
只限正前方。而王国京虽未伤及骨头，但是软
组织挫伤。剧中，焦晃等还要跌打滚爬。为了
演员得到治疗，该剧从 0月 03日起停演，目
前打算 &月 !日至 &日再演三场。

宣传不足 票房平平
由于只为戏剧理想而上台，该剧并不注

重宣传包装。与演出前两个月就在微博上鼓
吹的大部分商演话剧不同，该剧演出前一周
才开票，随后才透露公演消息。前几日赶来
看戏的多为与演员同辈的话剧观众和演职
人员的亲友等。

上海当下话剧主体观众是二三十岁的
年轻人，几乎从未看过同类型的莎剧大戏，

因此，该剧显得不太吸引观众，上座率起先
不足五成，不少青年观众看着看着睡着了，
或者干脆提前退场。他们的普遍看法是：“节
奏太慢”、“话剧腔”、“过时了”、“太学院派
了”……相反的是，对焦晃和莎剧心怀敬意
的外地观众来了不少。工作人员透露，演出
前数小时就发现有一对母女拖着行李箱等
在剧院门口，原来是从北京坐飞机前来看
戏，干脆直接到了剧场。近几日，长三角地区
的观众日益增多，还有来自重庆、广州等地
的戏迷。

快餐话剧 腐蚀审美
出演莎剧不仅是戏剧学院表演系的必

修课，更是每一位演员的终极梦想，但不少
青年观众因为看惯了快餐式的“白领剧”而
没有机会得知西方经典戏剧最基础的模样，
因而冷漠待之。对此，上戏戏曲学院院长郭
宇表示可以理解：“青年人生活压力大，需要
减压，于是把剧场当成排毒场所，排着排着
就排空了。”

在近 !"年的上海话剧界，风行的是白
领、悬疑、情感剧，奉行的是票房、场次、纯利
润，固然“反映了生活”，但是“太接地气”的
话剧把观众“培养”得失去了审美能力。一位
青年男观众看完《安东尼与克莉奥佩特拉》
后认为：“一部话剧有六个角色自尽，真不愧
为著名悲剧。”另一位则表示：“看完以后觉
得人生苦短，应及时行乐，所以去吃夜宵了
……”稍“中肯”的“意见”是：“看了剧情介
绍，但是依旧感觉复杂而遥远。”青年导演石
俊感慨：“这是青话元老的集体挥别，经典戏
剧的落日余晖。”资深观众元味以《再见，英
雄》为题发表博文说：“安东尼是英雄。焦晃
们是英雄。他们正以自己微薄的力量，为这
座城市勾起一点文化的脉络和尊严，哪怕燃
尽自己的能量……”
“当你思念我的时候，请你想到我往日

的荣光”，对于喜爱该剧的观众而言，最难
忘的场景，就是焦晃在朗诵安东尼的这句
台词时。 本报记者 朱光


